



## Revue Femmes et Droit Canadian Journal of Women and the Law

Seul périodique canadien consacré aux questions juridiques concernant les femmes

- Bilingue et multidisciplinaire
- 200-300 pages par numéro
- Les thèmes des numéros déjà parus : *La femme et la reproduction, La femme et la garde d'enfant, La femme et le droit pénale, La femme et le travail, Le défi constant de l'égalité, La théorie et la pratique du droit, Regard sur le racisme, Les femmes, la pauvreté et l'État, Les femmes, la famille et l'État.*  
À venir : *Lesbianisme, féminisme et droit*

### ABONNEMENT ANNUEL (2 NUMÉROS)

69,55 \$ Institutions (TPS incluse)

42,80 \$ Particuliers (TPS incluse)

32,10 \$ Membre de l'Association nationale de la femme et le droit (TPS incluse)

21,40 \$ Étudiant-es ou personnes à faible revenu (TPS incluse)

26,75 \$ (1) seul numéro (TPS incluse)

(à l'extérieur du Canada ajouter : É.U. : 10 00 \$/Autres pays : 36 00 \$)

Pour de plus amples renseignements, communiquez avec la Direction de la RFD, C.P. 450, succ. A 575, ave.

King Edward, Ottawa (Ontario) K1N 6N5 (613) 564-5617 Télécopieur (613) 564-7190 Numéro TPS : R125513176



# Droit et Société

Revue publiée avec le concours du  
Centre National de la Recherche  
Scientifique (France)  
et du Ministère de la Justice (France)  
ISSN 0769-3362

## Administration et abonnements

Librairie Générale de Droit et de Jurisprudence,  
14, rue Pierre et Marie Curie,  
F-75005 Paris  
Tél.: (1) 44.41.97.10 Fax: (1) 43.54.78.21

## Secrétariat de rédaction

Ressource pour la Recherche Justice,  
54, rue de Garches,  
F-92420 Vaucresson  
Tél.: (1) 47.95.98.66 Fax: (1) 47.01.41.48

Au sommaire du numéro 27/1994

### Dossier : « Production de la norme juridique » coordonné par A.-J. Arnaud

- A.-J. Arnaud : *Le droit comme produit. Présentation du dossier*  
A. J. Hoekema : *La production des normes juridiques par les administrations*  
K. Moritz : *La production de la norme en droit du travail : quelques aspects des accords collectifs en Allemagne et en France au regard du Traité de Rome*  
J.-P. Bonafé-Schmitt : *Pour une approche socio-juridique de la production des normes dans les relations de travail*

### Recherche et Justice : « Justice et jeunesse »

- T. Firchow : *Politique de la ville et protection de la jeunesse*  
B. Zeiller, S. Couraud : *Adolescents criminels : aspects psychopathologiques*  
J.-L. Bodiguel : *La départementalisation de l'institution judiciaire en débat. Réaction à l'article de B. Brunet*

### Études

- N. Rouland : *La tradition juridique française et la diversité culturelle*  
S. Pierré-Caps : *Karl Renner et l'État multinational. Contribution juridique à la solution d'imbrolios politiques contemporains*  
P. Maisani, F. Wiener : *Réflexions autour de la conception post-moderne du droit*

Et les rubriques *Nouvelles du Monde, Chronique Bibliographique*



# Droit et Société

Revue publiée avec le concours du  
Centre National de la Recherche  
Scientifique (France)  
et du Ministère de la Justice (France)  
ISSN 0769-3362

---

## Administration et abonnements

---

Librairie Générale de Droit et de Jurisprudence,  
14, rue Pierre et Marie Curie,  
F-75005 Paris  
Tél.: (1) 44.41.97.10 Fax: (1) 43.54.78.21

---

## Secrétariat de rédaction

---

Ressource pour la Recherche Justice,  
54, rue de Garches,  
F-92420 Vaucresson  
Tél.: (1) 47.95.98.66 Fax: (1) 47.01.41.48

Au sommaire du numéro 28/1994

---

### Dossier : « Le sang : les veines du social » coordonné par A. Supiot

---

J.-N. Retière : *Présentation*

M. Bordeaux : *Le sang du droit canon ou des acceptions de l'adage « Ecclesia abhorret a sanguine »*

R. Tartarin : *Transfusion sanguine et immortalité chez Alexandr Bogdanov*

P. Cam : *Le sang : un don sans contre-don ?*

I. Vacarie, M. Goré : *L'hérédité*

---

### Recherche et Justice : « Regards sur les personnels pénitentiaires »

---

G. Garioud, I. Jonas : *La parole aux oubliettes*

Ph. Combessie : *L'ouverture des prisons et l'écosystème social environnant*

J.-Ch. Froment : *Légitimation et régulation de l'administration pénitentiaire et du corps du personnel de surveillance*

P. Goldberg : *Santé et conditions de travail des personnels de l'administration pénitentiaire*

---

### Études

---

Ph. C. Schmitter : *The Future Euro-Polity and its Impact upon Private Interest Governance within Member-States*

J.-N. Ferrière, G. Boëtsch, A. Ouafik : « *Vécu juridique* », norme et sens de la justice : à propos de l'avortement au Maroc

E. Blankenburg : *La mobilisation du droit. Les conditions du recours et du non-recours à la Justice*

---

Et les rubriques **Nouvelles du monde**, **Chronique bibliographique**

## CANADIAN JOURNAL OF LAW AND SOCIETY REVUE CANADIENNE DROIT ET SOCIÉTÉ

The *Journal* has existed since 1985. Founded by Rainer Knopff, with the assistance of Ann Griffith, it was initially based in the Research Unit for Socio-Legal Studies of the University of Calgary. Since June 1990, it has been affiliated with the Canadian Association of Law and Society. Its editorship was then transferred to the Université du Québec à Montréal, so as to commence the rotation of this function among different Canadian universities. Thanks to the financial support of the Université du Québec à Montréal, as of the transfer the *Journal* became a biannual review beginning with Volume 7 (1992), and certain issues are devoted to specific themes. The *Canadian Journal of Law and Society* seeks the promotion and publication of research on law and legal systems understood as social phenomena. The *Journal* is interdisciplinary, calling for diverse methods of analysis and perspectives on law.

The *Journal* was published by the University of Calgary Press up to Volume 9, #1 and is now published at the Université du Québec à Montréal. It is funded by the Social Sciences and Humanities Research Council of Canada and the Université du Québec à Montréal.

The *Journal* is indexed in the Corpus Almanac & Canadian Sourcebook; the Standard Periodical Directory; the Oxbridge Data Center; the Canadian Periodical Index; Ulrich's International Periodicals Directory; Dustbooks/The International Directory of Little Magazines and Small Presses; the Index to Canadian Legal Periodical Literature; WESTLAW; the Index to Legal Periodicals; Sociological Abstract; Criminal Justice Abstract; Felix Dietrich Verlag GmbH & Co KG, IBZ—International Bibliography for Periodical Literature; Novaya Literatura po Sotsialistnym i gumanitarnym naukam, Gosudarstvo i Pravo (New Literature in the Social and Humanitarian Sciences, Government and Truth).

The index of all articles, comments, and review essays is published in Volume 10 #1 (1995).

Instructions to authors are detailed on page 291.

\*\*\*\*\*

La *Revue* existe depuis 1985. D'abord installée à The University of Calgary, auprès du Research Unit for Socio-Legal Studies, Faculty of Social Sciences, elle a été créée par Rainer Knopff assisté de Ann Griffith. Depuis juin 1990, la *Revue* est rattachée à l'Association canadienne Droit et Société et la rédaction a été transférée à l'Université du Québec à Montréal, de façon à en permettre la rotation dans les différentes universités canadiennes. Grâce à l'appui financier de l'Université du Québec à Montréal, elle devient, avec ce transfert, une revue bi-semestrielle à partir du Volume 7 (1992) et certains numéros sont thématiques. La *Revue canadienne Droit et Société* vise à promouvoir la publication des recherches portant sur le droit et les systèmes juridiques, entendus comme phénomènes sociaux. La *Revue* est interdisciplinaire, faisant appel aux diverses perspectives et méthodes d'analyse du droit.

La *Revue* a été publiée par University of Calgary Press jusqu'au Volume 9 #1. Elle est maintenant publiée à l'Université du Québec à Montréal. Elle est subventionnée par le Conseil des recherches en Science humaines du Canada et par l'Université du Québec à Montréal.

La *Revue* est répertoriée dans Corpus Almanac & Canadian Sourcebook; Standard Periodical Directory; Oxbridge Data Center; Canadian Periodical Index; Ulrich's International Periodicals Directory; Dustbooks/The International Directory of Little Magazines and Small Presses; Index to Canadian Legal Periodical Literature; WESTLAW; Index to Legal Periodicals; Sociological Abstract; Criminal Justice Abstract; Felix Dietrich Verlag GmbH & Co KG, IBZ—International Bibliography for Periodical Literature; Novaya Literatura po Sotsialistnym i gumanitarnym naukam, Gosudarstvo i Pravo (New Literature in the Social and Humanitarian Sciences, Government and Truth).

L'index de tous les articles, commentaires et notes critiques est publié dans le Volume 10 #1 (1995).

Les recommandations aux auteurs pour la soumission des manuscrits se trouvent à la page 292.

© Canadian Law and Society Association/L'Association canadienne droit et société



## Reviews in this issue/Recensions dans ce numéro:

Jennie Abell and Elizabeth Sheehy, *Criminal Law & Procedure: Cases, Context, Critique*

Constance Backhouse

Stephen St. C. Bostock, *Zoos and Animal Rights: The Ethics of Keeping Animals*

Piers Beirne

Michel van de Kerchove et François Ost, *Le droit ou les paradoxes du jeu*

Lise Binet

Paul Dubouchet, *Sémiotique juridique : Introduction à une science du droit*

Alain-François Bisson

Henri Pac, *Droit et politiques nucléaires*

Katia Boustany

Colette Bernier et Roch Laflamme, dir., *Négociation collective. Adaptation ou disparition?*

Jean-Pierre Cabana

Nils Christie, *Crime Control as Industry: Towards Gulags, Western Style?*

Brenda Comaskey

Anthony H. Birch, *The Concept and Theories of Modern Democracy*

Lesley A. Jacobs

Gilbert Hottois et Marie-Hélène Parizeau, dir., *Les mots de la bioéthique. Un vocabulaire encyclopédique*

Thérèse Leroux

Steven Zeeland, ed., *Barrack Buddies and Soldier Lovers: Dialogues With Gay Young Men in the U.S. Military*

Steven Maynard

Elliott Leyton, William O'Grady and James Overton, *Violence and Public Anxiety. A Canadian Case*

Chris McCormick

William G. McLoughlin, *After the Trail of Tears: the Cherokees' Struggle for*

*Sovereignty, 1839–1880*

Luke McNamara

Michael J. Trebilcock, *The Limits of Freedom of Contract*

M. H. Ogilvie

Laureen Snider, *Bad Business: Corporate Crime in Canada*

Candace Reinsch

Peter Hulme and Ludmilla Jordanova, eds., *The Enlightenment and its Shadows*

Greg T. Smith

Adrian Howe, *Punish and Critique: Towards a Feminist Analysis of Penalty*

Laureen Snider

Katherine Lippel, dir., *Nouvelles pratiques de gestion des litiges en droit social et du travail*

Robert Tétrault

J. S. Cockburn and Thomas A. Green, eds., *Twelve Good Men and True: The Criminal Trial Jury in England, 1200-1800*

and

Kenneth L. Cope, *Criteria of Certainty: Truth and Judgment in the English Enlightenment*

Barry Wright



Université du Québec à Montréal